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“中央政策快，
下面落实慢”

广西财政厅去年年
底下拨补助，3 个月后，
那坡县财政局拨款给教
育局；期间，学校只能赊
账供餐

那坡县位于中越边境，
因为属于国家级贫困县，又
是多民族县，所以入选营养
补助的试点名单。那坡县第
一批补助应有256.9万元。

但许益涛没高兴多久，
烦恼便接踵而至。

今年 2月，开学不久，许
益涛不断接到各乡镇学校校
长的电话，问资金何时到，很
多学校没钱揭不开锅。

那坡县龙合乡的 18 个
学校不得不四处张罗着赊
账，联系供应商提前供货；平
孟镇一所学校的做法是，向
每个家长借 300 元，等经费
到位后，多退少补。

许益涛四处打听，得知
广西财政厅自去年 12 月 29
日，便下发了拨款通知。

百色市田阳县也是营养
改善计划的一个试点县。该
县财政局在今年 1 月 18 日，
就将补助款拨给了教育局。

那坡县财政局一位负责
人告诉记者，他们在 1 月 16
日收到拨款，资金拨到教育
局账户的时间是3月8日。

为什么那坡县会比其他
县晚了近 2个月？一位财政
系统的工作人员对记者解释
说，县级财政国库是一个大
盘，里面会有各式各样的项目
拨款，着急使用的项目，就会
被立刻拨款，而不着急的项目
拨款会先被“挪作他用”。

那坡县财政局国库股负
责人甘先生也承认这一说
法。他说，财政局国库会一
次性收到自治区的众多项目
拨款，他们会对不同项目进
行调度，“一般会优先安排法
定支出，比如卫生支出等”。

甘先生说，如果学校急

用打报告申请，他们才会紧
急拨款。但平时他们并不知
道该款项是否着急使用。“只
要当年足额兑现就可以了。”

采访中，多位乡村学校的
老师抱怨，不管是 2008 年的

“一补”，还是如今国家营养改
善计划的补助经费，下发时间
都摸不准，影响供餐。很多学
校是“吃了这顿愁下顿”。

有校长表示，有些补助
会在学期末才到，一拖就是
五六个月。

许益涛也很无奈：“中央说
的（政策）很快，但到了下面就
很慢。有时上面都派人下来
检查，项目经费却还没到。”

3 月 12 日，那坡县教育
局收到财政局拨款后，许益
涛终于舒了一口气。

但他说，这只是去年的
营养补助，今年这一学期的
补助还不知道何时才能到。

零食商，补助中套利

供货商得知学校又
获补助，四处推销水牛
奶、萨其马等零食；有校
长称，供应商会给回扣

3月12日，念井小学拿到
补助。因为学校已为寄宿生
提供午餐、晚餐，校长黎忠明
打算将补助用于学生早餐。

次日，一名姓覃的供货商
打电话找黎忠明，推销“营养
品”——壮壮原生态水牛奶。
据介绍有较高营养价值。

黎忠明告诉记者，这名
供货商常在县城活动，消息
很灵通。

随后，校长黎忠明和供
货商谈妥，准备让他供应一
学期的水牛奶，每杯水牛奶
价格是3元。

记者联系南宁、田东县
等同一品牌经销商，两家经
销商同时表示，该款牛奶的
批发价是每杯2元。

3 元的营养补助，被供
货商赚去1元。

3 月 19 日，第一批水牛
奶送到念井小学，242 名学
生开始享受“营养餐”。

一周后，黎忠明觉得，光
喝水牛奶不符合科学的营养
搭配，随后他参考其他学校做
法，从这名供货商那儿，改定
光明酸益乳，每盒价格 2元；
学校再给学生配上一个烤包。

记者在市场上了解到，
酸益乳的批发价在每盒 1.25
元左右。供货商能赚7毛5。

对于营养品“水牛奶”，营
养专家胡小琪表示没听说过，
对它的营养价值无法判断。

中国农业大学食品学院
营养与食品安全系主任何计
国说，要判断它们的营养价
值，只需看配料中，牛奶成分
是否排在第一位。

记者在水牛奶和酸益乳
的配料表中看到，排第一位
的都是“水”。

那坡县一位不愿意透露
姓名的校长说，开学初，也有
供应商打电话给他，问他今
年学生的营养补助是否要增
加。供应商说自己已跑了几
个学校，推荐“营养品”。

后来，该供应商开车两个
多小时来到学校，希望获得校
长支持。但校长拒绝了。

该校长说，如果谈下来，
供应商会给回扣。不久，他发
现当地有不少学校，开始发放
那名供货商推荐的“营养品”。

记者先后联系安徽、青
海、贵州、广西等多地试点县
的教育局，不少学校都采用
所谓企业供餐形式，给孩子
们采购零食。

一名网友发帖说，在青
海某县，给孩子们发的全是
零食，都是 5 毛钱 4 袋的那
种，这些零食都在学校小卖
部有售，包括火腿肠、萨其马
以及饼干。

这名网友告诉记者，青
海有的乡镇学校会将一周的
零食全发给学生；还有的乡
镇学校有 4种不同类型的零
食，每天换着发。还有的直
接将 2元钱发给学生。但具
体剩下的 1 元钱去哪儿了，
学校也没有给说法。

国家实行营养补助计划
后，出台了一个实施细则。
细则规定，供餐模式有三种，
分别是学校食堂供餐，企业

供餐，家庭（个人）托餐。
田阳县一名小学校长

说，学校购买零食做营养餐，
是企业供餐行为。细则并没
有规定不能供零食。

食堂卫生安全隐忧

不少学校反映，食
堂卫生条件差，才选择
采购“营养品”，且补助
增加后，食堂人手紧张

那坡县的弄汤村小学，
也订购了壮壮水牛奶。该校
校长黄日基说，他们购奶出
于两点考虑，一是厨房人手
不够，二是担心厨房的食品
安全问题。

弄 汤 村 小 学 有 3 名 老
师，要服务 19名寄宿生和 22
名学前班的孩子。

开学初，老师们围坐在
办公桌前，讨论补助该怎么
用。办公桌是用两块篮球架
的板子拼凑而成。

“若让孩子来校吃早饭，由
谁来做。”3位老师被难住了。

黄校长说，自己 58 岁，
还有两年退休。另外一个老
师 57岁，“都上年纪了，身体
没以前那么好。”

他们两家离校较远，走
路要20多分钟。“孩子们7点
多上学，那我们要 5 点多起
床，太累了。”

那名 57 岁的老师叫许
元龙，平时教语文和数学，同
时兼着教画画和体育。去年
开 始 ，他 又 多 了 个 新 身 份
——食堂厨师。

3月13日上午，第三节课
还没下课，许老师瞄了眼手
表，布置完数学作业后，匆匆
离去。他要赶到食堂做菜。

每天许元龙都会在上课
中途消失一会儿。第二节课
的中途，他会去煮饭；第三节
课的中途，他要去煮菜。“这
样孩子们下课才能吃上热
菜、热饭。”

营养补助下发后，许多
学校不选择加餐，还因为学
校担心食品安全隐患问题。

21世纪教育研究院的薛

文俊曾在西部多个地区调
研。他在学校食堂里，看到
过长满芽的土豆；看到过厨
房是一个黑乎乎的瓦房，里
面设备乱七八糟。

那坡县政府系统的一名
官员介绍，有些学校没有存
放大米、蔬菜的地方，有时候
将它们混放在一起，容易霉
变。在农村，很难避免食物
被老鼠偷吃，或者虫蛀。这
些都是隐患。

弄汤村小学校长黄日基
说，思前想后，他还是决定给
学生买牛奶和面包。

但牛奶面包也会出问题。
薛文俊说，他调研时，也

有很多学生表示，曾吃到臭
鸡蛋、喝到过期牛奶。

现在，那坡县教育局副
局长许益涛最担心食品安全
问题。他要求学校一定要将
菜煮熟、煮透，不能为了口
味，煮得半生不熟。

许高光是该县平孟镇九
年一贯制学校的校长。

他表示应该再加大投
入。他说，营养改善计划实
行 之 后 ，早 餐 人 数 增 加 了
260 名学生，学校为此多雇
了一名厨师。

“应该在财政性教育经
费中，加大对食堂硬件、管理
等方面的投入。”许高光说。

据那坡县教育局数据显
示，该县共有学校 113所，其
中 13所学校没有食堂，39所
小学由教师轮流在食堂工作。

“什么是营养不
良？我也弄不清楚”

营养专家胡小琪表
示，目前急需培养基层
老师的营养意识；国家
正在制订培训细则

在基层，比硬件投入更紧
迫的问题是，营养知识的匮乏。

采访中，问到营养指标
时，念井小学校长黎忠明一
脸茫然。他反问道：“以什么
指标来看营养不良，我也弄
不清楚。是没力气吗？还是
要看跑步耐力？”

许益涛虽是县教育局副
局长，但他说，若不是去年参
加了一次培训，他也不知道

“真正的营养是什么？”
国家启动营养改善计划

后，于去年12月8日，举办了一
次培训，地点在重庆。贵州、四
川、云南、广西、重庆五个省份
的200多个试点县参加。

许益涛说，两天半的培
训全是学习，原定的旅游计
划也取消了。

教育部相关负责人介绍
了多年来在地方上调研的情
况。国家食药监局的人讲授
了食品安全；财政部的专家
讲了资金安全；还有上海的
营养师讲营养搭配等。

“不培训谁都不懂。”许
益涛说，“我也是那时候才
懂，不是吃肉喝牛奶才有营
养，营养是搭配出来的。”

3 月 12 日，那坡县念井
小学的晚餐是，鸡蛋炒肉片、
鸡蛋汤，再加一个白煮蛋。

营养专家胡小琪指出，
这种营养搭配并不科学。

她说，除了吃主食外，还
应该吃动物性食物、奶或豆
类食物和新鲜蔬菜水果。从
营养角度看，这四类齐全，才
符合营养充足的标准。要是
低于2类，营养算是差的。

胡小琪在调研时看见，
有孩子把米粉里的鸡蛋挑出
来不吃；豆浆也不喝，因为不
习惯。这让她感到焦虑。

她说，就算中央拨款一分
不少地全用在营养改善上，但
如果偏食挑食的习惯没被纠
正，营养状况很难有效改善。

胡小琪他们专门制作了
张贴画，内容是“每天喝奶有
益健康”、“养成健康的饮食
习惯”等，共印刷了1万套，春
节前寄发到各省市教育厅。

在那坡县的一些学校
里，能见到这些画，孩子们走
过，有时会停下来看两眼。

胡小琪说，目前，国家正
在制订相关营养培训细则，
比如午餐食谱等，相关细则
很快会出台。

那坡县教育局也在准备
一次营养方面的培训。届时，
每所学校都要派代表参加。

3月13日，广西那坡县弄汤村小学，老师在厨房给孩子们盛菜盛饭。该校校长表示，他是因为考虑厨房人手不够，且担心厨房食品安全问题，才向企业选购水牛奶。 本报记者 李超 摄


